



LOS SISTEMAS DE RIEGO

FICHA TÉCNICA

Lugar: Santa Elena de Jamuz

Visita: Abierto todo el año

Información: Ayuntamiento de Santa Elena de Jamuz

Paneles Ilustrativos

Entrada Gratuita

Santa Elena de Jamuz constituye uno de los pasos del camino de la Vía de La Plata, y su mayor atractivo reside en la conservación de los sistemas de riego tradicional: los cigüeñales y las norias, ejemplos históricos de la extracción de agua de los pozos. Los mismos se pueden visualizar visitando el parque de los sistemas de riego tradicional

MÉTODOS DE EXTRACCIÓN DE AGUA

Los tres pueblos que hoy día componen el Municipio de Santa Elena de Jamuz- Villanueva, Santa Elena y Jiménez- están situados en una zona escasa en manantiales, por lo que el agua ha sido siempre primordial. El escaso caudal del río hizo que el agricultor construyera pozos en busca del agua para regar sus tierras, linares, huertos y huertas. El ingenio, luego, para subir el agua es variado: desde la sogá y el caldero tirado a brazo, pasando por el **cigüeñal** (introducido en la península ibérica por los egipcios) que ahorra esfuerzos, y terminando con **las norias** de tracción animal.

LA CREACIÓN DEL PARQUE DE LOS SISTEMAS DE RIEGO

De este legado nace el parque de los sistemas de riego tradicional "Vía de la Plata", cuyo fin es habilitar en un espacio los artilugios utilizados en el pueblo de Santa Elena de Jamuz, a lo largo de su historia, para la extracción del agua de los pozos: el cigüeñal, la noria, la bomba, la polea, etc. Este parque se visita de forma gratuita. Posee varios paneles para la descripción de cada uno de los sistemas de riego tanto tradicionales como los actuales: motor Piva, generador solar o eólica.

